
■人物档案

刘锋，毕业
于 临 颍 一 高 ，
2010 年 高 考 以
658分的成绩成为
我市理科应届生
第一名，并进入
清华大学汽车工
程系学习，2014
年 取 得 学 士 学
位，同年免试保
研至清华大学航
天航空学院，攻
读硕士学位至今。

口述/刘锋
整理/本报记者 王海防

见习记者 陈金旭

刘锋：靠努力让梦想照进现实
他是一个踏实勤奋的男孩儿，曾经调皮贪玩，但意识到学习的重要性后，开始沉下心努力学习。在高考这个努力者

的赛场上，他以优异的成绩考取了清华大学，收获了自己努力播种结下的丰硕果实。他就是刘锋，如今在清华大学航天
航空学院攻读硕士学位。近日，记者对他进行了采访。
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中招考试和高考都已经结束，有不
少学生还要进入高中，开始投入新的学
习阶段，可能会有些迷茫和无所适从，
我想借此机会分享一下我的一些学习经
验和感悟，希望能给莘莘学子提供一些
参考和建议。

就我而言，我其实并不是一个成绩
特别优秀的学生，尤其是小学期间，成
绩非常差。在小学二年级的时候，我
曾因为贪玩在班级测试时，考了倒数第
二名。印象中，那是一次普通的随堂测
试 ， 我 并 不 重 视 ， 胡 乱 地 填 涂着答
案，终于盼到了下课，我交了卷子就往
外跑。

然而，第二天老师却很严肃地公布
了每个人的成绩，而我不幸考了个倒数
第二，还被老师要求叫了家长。在当
时，被叫家长是一件在别人看起来比较
羞耻的事情，而我也终究没能幸免于父
母的体罚，这是我唯一一次因为学习成
绩而受到体罚。我的内心从此也发生了
变化，我开始意识到学习的重要性，也
开始为了学习而努力。

正是从那时起，我一改往日的学习
态度，开始认真学习。好在小学的知识
特别少，也比较简单，用心一些，少贪
玩一些，我很快就迎头赶上。总体而
言，小学应该是可塑性最强的一段时
间，虽然这段时间的成绩可能对以后初
中、高中的学习不会产生太大影响，但
养成良好的学习习惯，还是挺有必要
的，如完成每天的家庭作业后才出去玩
等，父母适当的引导对这个阶段孩子的
成长也会大有益处。良好的习惯会深入
你的生活，让你一生都受益匪浅。每天
坚持阅读，日积月累会使得你不管是知
识储备还是个人素质，都会有很大的提
升。当然，如果有条件，也可以开发一
些孩子的特长和爱好，如学习一些乐
器、舞蹈、书法等。

好的习惯让人终身受益

进入初中，每次考试的考场座次都是按上
一次考试的年级成绩进行排序，而我大多情况
下是在第二考场的前几个或者是在第一考场的
最后一排。我还是延续着以往的学习方式，认
真听每一堂课，及时完成课下作业，除此之
外，也没有其他特别之处。

就这样，晃晃悠悠到了初三，由于面临升
高中的压力，初三的学习还是比较紧张的，这
时候我的成绩依然十分稳定。然而，让我触动
很深的是当时的同桌，他自称初中前两年都没
有怎么学习，但他是属于比较聪明的学生，成
绩一直在中上游。初三下半年，他开始发力，
而我们俩也互相竞争，互相激励，我们常常会
进行做试卷比赛，然后对错题进行总结，如果

遇到难题，也会为对方耐心讲解，但如果彼此
试卷上出现了低级错误，也会毫不客气地把对
方嘲笑一番。最初，我可能确实要比他的知识
储备多一些，但随着时间的推移，我们的差距
慢慢减小。在初三最后的两次模拟考试中，我
们携手挤进了年级前30名。

针对初中而言，知识总量相对较小，我记
得中招考试时，似乎只考了初三的内容，所
以，初中的知识弥补起来还是比较容易的。其
次，如果能有一个学习上互相激励的伙伴，对
学习成绩的提升也会有很大帮助，这也是为什
么我们通常会看到一般两个孩子的家庭中，如
果其中一个孩子成绩很好，另一个孩子的成绩
一般也不会太差。

学习上的伙伴会助你进步

那年中招考试，我和初三的同桌一起考上
了临颍一高，只是他的成绩远远超过了我。虽
然在别人看来，我的中招考试成绩还可以，但
从初三一整年的考试成绩来看，这次确实是最
差的一次，我对自己的成绩很不满意，也很不
甘心没能进入当时临颍一高的快班学习。

现在看来，初中时的自己，还过于稚嫩。
一直以来，对于学习这件事，我都感觉自己是
顺其自然，也没有过太多的压力，但通过中招
考试，我着实意识到了自己的渺小。

进入高中后，即使我的成绩在班里也不是
很靠前，但我真切地感受到了压力。所以，高
一上学期，我非常努力。高中每个月都会有一
次月考，第一次月考，我的成绩年级排名第
76，我记得很清楚，当班主任念到我的成绩

时，说了一句，“大丈夫应当如此！”当时我能
感觉到教室里同学们的忍俊不禁，现在想起这
些，我也会忍不住笑出来。但事实是，14岁的
我把这句话当成了鼓励自己前进的最大动力。
第二次、第三次月考，我的成绩稳步上升。高
一上学期的最后一次考试，我以年级第六名的
成绩升入高二。

高中学习的每一次进步，每一次提升，都
与班主任的鼓励密不可分。他很细心，很负责
任，他会在晚上查寝的时候，帮同学们盖好被
子，他会和每一个同学进行交谈，鼓励他们进
步。他会为我们设定一个可以达到的目标，并
由衷地为我们的进步欣喜。虽然有时候过于严
厉，会导致很多同学的反抗，但回首当初的叛
逆，如今终于理解了他的良苦用心。

老师的鼓励给了我信心

进入高二后，我决定不给自己那么
大的压力。时光慢慢地走，而我的成绩
也只是略有进步。我一直保持着自己的
节奏，稳定中略有提升。高三时，三次
考试挤进了年级前十名。其实一直以
来，我的成绩都不是最优秀的，我甚至
从来没有得过年级第一或者班级第一，
但我的基础比较扎实，很多题目别人可
能看一眼就会，而我需要略微思考——
第一眼不会，但第二眼会有思路，第三
眼就能把它做出来。

高中的压力是比较大的，知识内容
比较多，也比较难。尤其是高二，是打
基础的关键期，一定要跟上老师讲课的
进度。高二的很长一段时间里，物理课
上老师讲的内容，我都不甚理解，但每
次课后我都会追着老师问我不懂的地
方，有时候甚至把老师问得很无奈。好
在老师对爱问问题的学生充满了耐心，
每次都会认真解答。问完问题后，我会
在晚自习的时候再认真看一遍课本，回
顾老师讲的每一个知识点，进行知识巩
固。靠着这样的坚持，我熬过了高二比
较艰难的那段时间，而正是这段时间，
班上好多同学掉队了。

高考对于每一个学生都是残酷的，
可能手一抖填错一个选择题，就排在了
成千上万名考生之后，但它又是相对公
平的，给予每个学子平等的舞台。我很
认同“高考从来都不是天才的游戏，而
是努力者的赛场”这一观点。但我感
觉，高考的确也有很大的运气成分。诚
然，对于我而言，2010年高考，我是临
颍一高的一匹黑马，没有人会想到我能
考出这样的成绩，我自己也没有想到。
但事实是，我只是把试卷上会做的题目
做出来了，又恰巧做对了。高考的确存
在很多的未知因素，心态固然很重要，
但最关键的还是牢固的知识基础。

对于我而言，我希望能通过我的求
学经历，与家乡的学子共勉，我可能从
来都不是最优秀的那一个，但我依然在
学习的过程中和最优秀的人做着同样的
事：夯实基础，奋勇拼搏。

高考是努力者的赛场

◆习惯改变命运，细节铸就终身。
◆在寻求真理的长河中，唯有学

习，不断地学习，勤奋地学习，有创造
性地学习，才能越重山跨峻岭。

◆今天学到的东西，总有一天会用
得上，如果现在不学，等用到的时候就
再学就为时已晚了。

◆勤奋可以弥补聪明的不足，但聪
明无法弥补懒惰的缺陷。高考从来都不
是天才的游戏，而是努力者的赛场。

◆学习知识要善于思考，思考，再
思考。

◆踏踏实实做好手边的事，努力让
梦想照进现实。

◆良好的习惯会深入你的生活，让
你一生都受益匪浅。每天坚持阅读，日
积月累会使得你不管是知识储备还是个
人素质，都会有很大的提升。

◆高考的确存在很多的未知因素，
心态固然很重要，但最关键的还是牢固
的知识基础。

■精彩语录
如果您是高考优

秀毕业生，或者认识
高考优秀毕业生，或
者知道高考优秀毕业
生以及当年班主任、
同学和亲朋好友的联
系方式，欢迎与本报
联系，提供相关线索。
本报联系方式：
电话：
18739563958
13849488633；
QQ:1808003195；
邮箱：
1808003195@126.com。


